

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 26 de Noviembre de 1900

Año XXIX. Núm. 8.314

Los nuevos presupuestos

Madrid 22.

En el Congreso han sido leídos los presupuestos para 1901, empezando la Memoria con una sencilla exposición, en la que se consignan los favorables resultados obtenidos con las leyes económicas que constituyeron la base de los presupuestos de 1900.

Se indica la necesidad de resolver el problema de consolidar las Deudas procedentes de las operaciones realizadas por el ministerio de Ultramar, á fin de normalizar la situación de la Hacienda, perturbada á consecuencia de las guerras coloniales.

Seguidamente se presentan las liquidaciones definitivas de los presupuestos de 1898 á 1899 y la del primer semestre de 1899 á 1900, así como la liquidación probable del actual ejercicio de 1900, cuyas previsiones fueron de pesetas 905.451.827 para los gastos y de 885.098.215 pesetas para los ingresos, con un déficit de 19.453.612 pesetas, calculándose, sin embargo, que ofrecerá, juzgando por las recaudaciones obtenidas, un exceso de ingresos sobre los gastos, de 23 millones de pesetas.

Después se acompaña un cuadro de la situación del presupuesto extraordinario de 1888 á 1896 y de la del Tesoro en Septiembre último.

Respecto del proyecto de presupuestos para 1901, se explican las alteraciones que han tenido las cifras calculadas para los gastos y los ingresos con relación á los presupuestos de 1900.

De la comparación de las cifras resulta un aumento líquido en los gastos de 21.046.323 pesetas, debido principalmente á la mayor suma adjudicada á los ramos de Guerra y Marina por la deficiencia de sus créditos, el aumento del contingente del ejército, la necesidad de atender á la conservación y reparación de las líneas telegráficas, los gastos del censo de la población y los de la Exposición bienal de Bellas Artes, el pago de los contratos y servicios de la Compañía Transatlántica y la consignación del crédito destinado á la anualidad de un empréstito para Obras públicas.

En cambio, en los ingresos se calcula un aumento líquido de 48.430.166, que se clasifica del modo siguiente:

Sección 1.ª Donativos y contribuciones directas, 16.306.940 pesetas; Sección 2.ª Contribuciones indirectas, 21.500.000 pesetas; Sección 3.ª Monopolios y servicios explotados por la administración, 7.050.000; Sección 4.ª Propiedades y derechos del Estado, 3.123.336; Sección 5.ª Recursos del Tesoro, 250.000, Total: pesetas 48.430.166.

Resumen del presupuesto de gastos para 1901:

Presenta un aumento sobre los créditos del presupuesto de 1900, de 21.046.323 pesetas.

El proyecto del presupuesto de in-

gresos para 1901 es superior al de 1900 en 48.430.166 pesetas.

El exceso de los gastos es inferior al exceso de los ingresos en 27.383.842 pesetas, y como el presupuesto de 1900 presentaba un déficit de 19.453.612 pesetas, es evidente que en el presupuesto de 1901 existe un exceso de ingresos sobre los gastos, de 7.930.230 pesetas, en la forma siguiente:

Proyecto de 1901. Gastos, 926.498.150 pesetas. Ingresos, 934.428.380 pesetas.

El exceso de los ingresos sobre los gastos, ó sean, 7.930.230 pesetas, podrá destinarse á la adquisición de modelos de artillería de tiro rápido.

A continuación se presenta un proyecto de ley para la aprobación de los suplementos de crédito y los créditos extraordinarios concedidos al gobierno durante el último interregno parlamentario, otro solicitando de las Cortes varios créditos extraordinarios y suplementos de créditos para el presupuesto corriente y otros dos aprobando las cuentas generales del Estado correspondientes al ejercicio de 1898 á 1899 y 1882 á 1883.

Se acompaña un proyecto de ley para la consolidación de la Deuda procedente de las operaciones realizadas por el ministerio de Ultramar, con motivo de las guerras coloniales, otro acerca del impuesto sobre la fabricación de alcoholes y otro relativo á la ley general de clases pasivas.

Krüger en Marsella

París 22.

UNA PROCLAMA

El comité de la Liga francesa de París para la defensa de los derechos del hombre ha dirigido á todos sus adheridos, incluso los marseleses, una circular, en la cual rinde homenaje al patriotismo del presidente Krüger y sus compatriotas.

«No estamparemos aquí, dice la proclama, alguna palabra irritante para Inglaterra, que de un modo tan cruel é impropio ha sostenido y sostiene una guerra que crece al calor del imperialismo que ahora defienden algunos ministros ingleses.

Ha llegado, pues, la hora de decir en alta voz las verdades á la Gran Bretaña, pero este no es seguramente el momento más oportuno, pues las cosas han venido á tal extremo, que son ya los derechos del hombre los que Inglaterra trata de burlar y hollar, y nuestra misión, por ahora, se reduce á no dejar sin protesta tan manifiesto atropello.

La paz que debe hacerse no puede tener por solución la desaparición del vencido en el mapa.

¿Qué es esto?

Las naciones, como los individuos, tienen un derecho inviolable á la existencia.

La fuerza bruta desconoce esto, y al desconocerlo da muchos pasos atrás,

en el camino de la civilización.

Hagamos votos porque una paz reconcedora del derecho ponga pronto fin á la guerra del Transvaal.»

ANTES DE LA LLEGADA

Comunican de Marsella que á medida que avanzaba el día sin presentarse á la vista el «Gelderland» —pues que el barco que entró en el puerto era un vapor mercante que el público confundió con el crucero holandés— aumentaban los comentarios entre los grupos más entusiastas por el presidente del Transvaal, creyendo unos que era el Gobierno el que había hecho variar el itinerario que debió seguir el buque en su viaje á Marsella, á fin de evitar manifestaciones que pudieran ocasionar disgustos á las autoridades. Otros decían que el buque no llegaría hasta bien entrada la noche, á fin de apagar los entusiasmos de la multitud, y otros finalmente, menos agoreros que sus convecinos, aseguraban que el «Gelderland» había sufrido algunas averías en sus calderas por efecto del grueso temporal que reinaba en el estrecho de Bonifacio y, por consiguiente, no podría fijarse ya la hora de su llegada al puerto de Marsella.

Los periódicos de la noche vinieron á calmar, en parte, la excitación de la multitud, diciendo que el retraso del crucero holandés era debido simplemente al violento temporal que reinaba en el Mediterráneo y muy especialmente en las costas de Sicilia, donde se hacía peligrosa la navegación por el mal estado del mar.

En apoyo de esta versión citábase el hecho de que algún buque de los que tienen trazado itinerario fijo, había llegado con 19 horas de retraso, que el vapor correo de Orán no se había presentado á la vista, y el «Ville de Barcelone» que debía llegar por la mañana no había parecido aún.

Con estas explicaciones dadas por la prensa, pareció calmarse la agitación de los ánimos, y se retiró la gente con la esperanza de tomar hoy la revancha del desencanto de ayer y echar el resto en sus entusiasmos á la llegada del anciano jefe de los boers.

OTROS DETALLES

Teniendo en cuenta, sin duda, el Gobierno francés el pésimo efecto que produjo en Marsella la orden transmitida al perfecto y al alcalde de dicha ciudad prohibiéndoles que visitasen oficialmente al presidente Krüger, ha levantado aquella orden, autorizándoles para que pasen á complimentarle en nombre del Gobierno.

Esta determinación ha producido un efecto mágico entre la entusiasta multitud que espera aclamar al ilustre jefe del Transvaal.

Por conducto autorizadísimo se me asegura desde Marsella que de aquella ciudad á Londres funcionan dos hilos telegráficos, que transmiten al minuto al Gobierno inglés todos los detalles que pueden interesarle.

También me aseguran que buen número de agentes ingleses disfrazados se mezclan y confunden entre la multitud marseleses, con objeto de transmitir á su Gobierno todos los pormenores de la recepción á Krüger.

También son muchos los periodistas ingleses que se encuentran en Marsella, para tomar nota y transmitir á sus periódicos las impresiones que recojan en el acto de la recepción.

Háblase igualmente de que se encuentran en dicha ciudad algunos periodistas alemanes, pero éstos permanecen retirados sin hacer alarde de su misión.

El día se presenta hoy magnífico, un sol espléndido convida á la población de Marsella á gozar del deseado espectáculo que no pudo presenciar ayer.

La mar, aunque algo gruesa todavía, permitirá que la entrada del buque se efectúe sin ningún accidente desagradable.

Una multitud inmensa acude al puerto á recibir al anciano presidente del Transvaal.

LLEGADA DEL «GELDERLAND»

Anuncian de Marsella que á las 8:20 se presentó á la vista del puerto el vapor «Gelderland».

Al divisar el crucero hubo una explosión de entusiasmo entre los miles de personas que se hallaban ya en el puerto.

Los aplausos y los vivas á Krüger y á los boers, se sucedieron unos á otros durante largo rato, creciendo cada vez más la impaciencia del público que se trasladaba con el pensamiento á bordo del crucero holandés.

Grandísimo número de embarcaciones de todas clases y tamaños, todas empavesadas, algunas con mucho gusto, unas al vapor, otras á la vela y no pocas al remo, y todas sobrecargadas de curiosos, salieron al instante al encuentro del «Gelderland», poniéndose á sus costados y aclamando sus tripulantes al ilustre viajero transvaaliano.

Uno de los vapores golondrinas, atestado igualmente de pasajeros, llevaba á bordo al doctor Leyds y demás personajes oficiales de las repúblicas sudafricanas, para trasladarse al crucero y ser los primeros en saludar y complimentar á M. Krüger.

A las diez fondeó el crucero en el puerto á corta distancia del desembarcadero de la Aduana, siendo saludados con nuevos aplausos y aclamaciones por la inmensa multitud desde que el vapor se presentó á la vista.

Los dependientes de la autoridad que en número considerable se hallaban en los muelles, y entre los cuales se encontraban varios individuos de la política de París, enviados expresamente para mantener el orden en unión de los de la localidad, no bastaban á contener la gente que á todo trance quería ocupar los sitios de preferencia para contemplar de cerca el desembarco de M. Krüger.

Al entrar el «Gelderland» en el puerto cambiáronse los saludos de ordenanza entre el crucero y el fuerte de San Nicolás.

La marinería del crucero, subida á las vergas, dió repetidos ¡hurra! á Krüger, que eran contestados por el público que llenaba los muelles.

Mandaba la falúa el comandante del «Gelderland».

A las once desembarcaba el anciano presidente, poniendo el pié en tierra de Francia.

Este recibió á bordo del «Gelderland» á M. Leyds y á su comitiva, trasladándose después á la falúa, vistosamente engalanada, que le condujo al desembarcadero.

La Lira Marítima y otras músicas particulares y las sociedades corales, dejaron en entoces el himno boer entre los aplausos y aclamaciones de la muchedumbre, cuyo entusiasmo llegó al paroxismo, sin que en medio de tantas aclamaciones se oyera un solo grito ofensivo para nadie.

Al pisar el muelle de la Joliette el presidente atravesó un compacto cordón de gente entusiasta compuesta de diversas sociedades y delegaciones que formadas en dos filas, dejaron pasar por el centro á M. Krüger, saludándole respectivamente, mientras la multitud le aclamaba con entusiasmo delirante.

Todos aquellos señores vestían de levita negra sin insignias de ninguna clase y con sombrero de copa con gasa negra en señal de luto.

Al verificarse las presentaciones M. Leyds ha presentado al presidente á M. Thourmel, presidente del comité organizador de la recepción y á monsieur Pauliat que ha dirigido al jefe de los boers una alocución.

Verificado el desembarco, siendo objeto el presidente de una ovación indescriptible, subió al carruaje que se le tenía preparado al efecto, poniéndose en marcha escoltado por la multitud que no cesaba de aclamarle, dando repetidos vivas á los boers al Transvaal y al Orange.

Al pasar la comitiva, de algunos balcones han arrojado al coche de Krüger, una lluvia de flores, sin cesar de aclamarle hasta el hotel Neailles, donde se hospeda el presidente.

M. Krüger ha pronunciado un discurso en el que ha dicho: «La guerra que se nos hace llega hasta los últimos límites de la barbarie. Los ingleses arman contra nosotros á los cafres, incendian nuestras granjas y espulsan á las mujeres y á los niños. Hágase lo que se quiera, no nos rendiremos jamás y combatiremos hasta el fin. Tenemos inquebrantable confianza en el Eterno y nuestra causa es justa y, si se nos niega la justicia de los hombres, el Eterno dueño de los pueblos no nos abandonará.»

Desde luego puedo asegurar que si el Transvaal y el Estado libre de Orange deben perder su independencia, será cuando ambos pueblos boers hayan sido destruidos, juntamente con sus mujeres y sus hijos.»

La multitud ha aplaudido este discurso, que ha sido traducido en alta voz.

Terminado su discurso, M. Krüger ha llegado con gran dificultad á su coche, yendo con el sombrero en la mano y apoyándose en su bastón.

Los gritos de ¡Viva Krüger! han aumentado y en la fisonomía enérgica del presidente del Transvaal se reflejaba la sorpresa y la gratitud.

La comitiva ha llegado al hotel en medio de entusiastas ovaciones. Mister Krüger se ha asomado á una ventana, siendo objeto de nuevas manifestacio-

nes de entusiasmo, y luego se ha dirigido á sus habitaciones.

En la Cannebière ha ocurrido un incidente. Unos ingleses que se hallaban en un balcon de un hotel permanecieron cubiertos M. Krüger y la multitud gritó: ¡Fuera el sombrero! Los ingleses persistieron en continuar el balcon con la cabeza cubierta y arrojaron algunos puñados de modenas de cobre á la multitud, la cual les silbó y apostrofó, durante la manifestacion hasta que los ingleses se retiraron.

A las dos de la tarde el alcalde de esta ciudad, M. Flaissières, se ha dirigido al hotel donde se hospeda M. Krüger, á quien ha manifestado los sentimientos de simpatía del vecindario de Marsella por los boers y la gran parte que toma en el infortunio del pueblo boer.

M. Flaissière ha expresado el deseo de que el carácter diplomático que ha tomado la cuestion del Transvaal se resuelva con arreglo á la justicia y al derecho.

M. Krüger ha dado las gracias á M. Flaissières, añadiendo: Tengo con fianza en Dios y en mi buen derecho.

M. Flaissières ha entregado luego á M. Krüger gran número de mensajes de simpatía.

El alcalde ha ordenado que los autores de los incidentes ocurridos en un hotel de la calle de la Cannebière sean detenidos y castigados con el mayor rigor que permitan las leyes.

M. Krüger, al recibir á las delegaciones, ha contestado al presidente del comité marsellés que daba las gracias al pueblo francés que ha manifestado sus simpatías á la causa de los boers, la cual es la de la justicia y la de la libertad.

En Francia, ha añadido, la causa del derecho y de la justicia prevalece sobre todas las preocupaciones. La cuestion no ha terminado ni es imposible resolver. La espada no nos humilla, es el número y la injusticia los que nos dominan y toda vez que tenemos la justicia á nuestro lado, el número será vencido.

M. Krüger ha dirigido á M. Loubet el siguiente telegrama: Al desembarcar en la tierra hospitalaria de Francia, mi primer acto es saludar al digno jefe de la república francesa y dirigiros mi testimonio de gratitud por las muestras de interés que vuestro gobierno y vuestro país se han dignado darme.

Las recepciones han terminado á las cinco y media de la tarde.

M. Krüger estaba tan fatigado, que no tenía ya fuerza para estrechar las manos á los que le saludaban.

M. Grebeauval le ha invitado á visitar las Casas Consistoriales de París. M. Krüger le ha contestado que aplazaba responder á su invitacion hasta el momento en que en su calidad de jefe de Estado hubiese ofrecido sus respetos al jefe de Estado francés.

TOMA DE POSESION

Llegado en el vapor correo «Ciudad de Mahon» el Sr. D. Francisco de Cevallos, en el día de hoy se ha hecho cargo de la Delegacion especial del Gobierno en esta isla, cesando en consecuencia el encargado interinamente de la misma D. Pedro Orfila Fuster.

Al enviar al Sr. de Cevallos nuestra bienvenida y sincera felicitacion por haber sido elevado al primer puesto gubernativo de la isla; felicitamos también á nuestro distinguido amigo el señor Orfila, que durante su corta permanencia al frente de la Delegacion, ha desplegado el mayor celo y actividad en la normalizacion de los intereses y cuidados que le fueron encomendados; reiterándole asimismo nuestros plácemes por esta su gestion gubernativa, que, aun habiendo sido muy breve, sumará méritos á la hoja de los servicios prestados al Estado por el Sr. Orfila.

BALEARES Y CANARIAS

Un artículo de «Le Journal».

El número de «Le Journal», de París, correspondiente al día 18 del actual, publica un artículo en que, con el título de «Baleares amenazadas», se hacen aseveraciones de suma gravedad, que afectan á las islas Canarias y Baleares.

El artículo dice así:

Las recomendaciones de don Carlos á sus amigos han causado cierta sorpresa. Para que el pretendiente se haya creído en el deber de manifestar que las potencias extranjeras se apercebirían á sacar provecho de las perturbaciones que agitasen á España, preciso es que sepa mucho respecto del particular. Y en efecto: ¿quién mejor que un pretendiente puede estar enterado de tales manejos, y á quién sino á él podrán dirigirse, naturalmente, los que deseen pescar á río revuelto.

¿No propusieron á don Carlos hace algunos años adelantarle un número de millones bastante respetable, con la condicion única de que una vez dueño de España daría en arrendamiento, por tiempo mas ó menos largo, las Baleares y las Canarias? El ofrecimiento era serio. Don Carlos rechazó la tentacion. Pero conviene señalar que desde entonces tanto las Baleares como las Canarias son objeto de ciertos trabajos de aproximacion. En sus costas se practican sondeos, en esas islas se crean inteligencias, é Inglaterra disimula menos cada día sus codicias. Días pasados, por ejemplo, y en ocasion en que el alzamiento carlista pareció tomar incremento en Barcelona, zacasó no se embarcó para las Baleares el cónsul general de Inglaterra?

Podemos ignorar que á cada instante la escuadra inglesa se dirige á las aguas de Mallorca y que se instala sin cumplidos en la bahía de Pollensa, separada tan sólo de la de Alcudia por un pequeño cabo de dos kilómetros.

Hace algunos meses, en presencia de los habitantes de Alcudia, y esto en diversas ocasiones, quinientos marineros ingleses, provistos de artillería, practicaron ensayos de desembarco de día, lo mismo que por la noche con el concurso de los proyectores eléctricos.

Los pescadores de Mallorca han observado que en todos los puntos de la costa que son abordables sin gran dificultad por embarcaciones de escaso tonelaje, existen señales pintadas ó grabadas sobre las rocas. Se encuentran gran número de estas señales en la parte de la costa denominada Pí de la Posada, en la playa de Mal Paso, en todo el contorno de la montaña de Victoria, en la entrada de la bahía de Alcudia, en las costas de Artá y del cabo de Pera, y en las playas de Santa Margarita, de Muro y de la Albufera.

Si se añade que los ingleses, oficiales ó civiles, que viajan por Baleares, se cuidan siempre de explicar largamente á los habitantes del país cuán desgraciados son al estar bajo un Gobierno que les impone el servicio militar personal que en Inglaterra no ocurre otro tanto; que allí nadie está obligado á ser soldado si no desea serlo, y que, finalmente, bajo el cetro de la reina Victoria se es rico, sin obligaciones ni cuidados; si se añade todo esto, repetimos, se ve con cuánta actividad prepara Inglaterra un golpe de mano sobre estas islas.

¡Todo está ahí!

A una exnovia al mandar sus cartas

Tus retratos, tus cartas seductoras
Escritas con insano frenesí,
Las flores secas, que meció tu seno...
¡Todo, todo está ahí!

¡Cuántas veces, mi pecho señalando,
He dicho para mí:
Su amor, su eterna dicha,
Todo, todo está aquí!

Mas tarde, conociendo tu perfidia,
También me he dicho así:
Mentira era su amor. ¡Era mentira!
¡Pues lo arranco de aquí!

Y ahora, al devolvete tus recuerdos
Nada me queda aquí.
Amor, cartas, retratos...
¡Todo, todo está ahí!

LAFUENTE.

Exp'endente de luz el altar de la Sagrada Familia, en el que se venera la preciosa imagen de San Estanislao de Kotska, y ante numerosísima concurrencia de fieles, se celebró ayer en la iglesia parroquial del Carmen la funcion religiosa en honor del Santo Protector de la Juventud, en cuyo Oficio divino fué celebrante el Director de la Congregacion y coadjutor de la propia iglesia Rdo. Sr. Marqués, asistido del Sr. Cardona, coadjutor de dicha iglesia y del Sr. Vanrell, capellán de la iglesia, de Religiosas Concepcionistas. Ocupó la sagrada catedra el Rdo. P. Arzeni, Director de las Escuelas Salesianas de Ciudadela, pronunciando tierno y edificante discurso, que fué escuchado con verdadera complacencia por el vasto concurso y especialmente por los jóvenes congregantes á quienes iban dirigidos los sabios ejemplos y edificantes enseñanzas, que con admirable elocuencia y sencillez les instrua el orador sagrado.

Por la tarde y después de los cultos propios del domingo, y de un sentido y edificante discurso pronunciado con religioso sentimiento por el M. A. reverendo Sr. Tutzó, se verificó la procesion claustra, en la que, lo mismo que en los Oficios de la mañana, figuraban todos los congregantes residentes en la ciudad.

Los cultos que la juvenil Congregacion dedicó á su Excelso Patrono, revistió todos los caracteres de solemnidad y adhesion, y satisfizo plenamente á los congregantes y á sus respectivas familias que asistieron á los mismos en su totalidad, y á cuantos devotos del angélico Santo asistieron á su celebracion.

La parte recreativa de dicha fiesta que tuvo lugar por la noche en el local propio de la Congregacion, fué digno complemento de la fiesta del día.

Numerosísima concurrencia se congregó en el vasto local, desempeñando los congregantes los números del programa que les estaban encomendados con suma propiedad y mérito artístico, demostrando cultivan sus estudios con aplicacion y provecho.

La seccion musical magnífica, que si no produjo mayores efectos fué debido á la aglomeracion de espectadores, pues se aprovecharon todas las invitaciones.

Merece plácemes y le enviamos nuestra modesta felicitacion, al Rdo. señor Marqués, director de los congregantes y cuantos coadyugaron á la brillantez de la fiesta.

Calmado el temporal reinante en Palma el sábado, ha fondeado á las cinco de esta mañana el vapor-correo «Ciudad de Mahon».

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pe-
reza de digerir) raquitismo (crecimiento de-
fectuoso) y demás afecciones que reconocen
por causa un estado de DEBILIDAD GENE-
RAL se curan pronto tomando el acri-
dado

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resulta-
dos tan rápidos y eficaces que el enfermo au-
menta el apetito y las fuerzas casi siempre des-
de las primeras tomas.

De venta, Farmacia CalloL, Diputación 339
Barcelona, y en todas las buenas farmacias de
España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

El temporal de vientos y lluvias de los últimos días de la semana pasada, ocasionó bastantes desperfectos en el desmonte que hay en la carretera central de la isla, entre Mercadal y Ferrerías, por cuyo motivo el coche correo de Ciudadela llegó ayer a esta ciudad con más de una hora de retraso, á causa de haber tenido que cambiar de dirección, tomando el ramal de carretera que desde Ferrerías conduce á Mercadal, pasando por el pueblo de S. Cristóbal.

Por afectar dichos destrozos la línea telegráfica que quedó hundida entre los escombros del desmonte, en unos quince metros, los telegramas de nuestro servicio particular, tuvieron que sernos remitidos desde Ciudadela por el coche correo, según nota estampada en los mismos por la oficina telegráfica.

En el día de ayer quedó felizmente restablecida la comunicación por el cable; teniendo empero, necesidad el coche correo de seguir la misma ruta que indicamos dando la vuelta por San Cristóbal.

En la mañana de ayer domingo el Sr. Comandante del crucero inglés «Cleopatra», acompañado de sus ayudantes y del Vice cónsul de dicha nación en esta plaza Sr. Escudero, efectuó la visita reglamentaria al Excelentísimo Sr. General Gobernador militar.

En representación de éste, hoy ha devuelto la visita oficial saludando á dicho Comandante á bordo del crucero, el teniente coronel de Artillería D. Gabriel de Olivar.

Ha sido nombrado marinero interino de la Estacion Sanitaria de este puerto, en la vacante producida por fallecimiento de D. Antonio J. Guasteví, el ex patron de dicha falúa, D. Francisco Mus Alegre.

Felicítámosle.

Numerosa concurrencia asistió anoche á la primera representacion de la temporada en el casino de «Union Republicana». La compañía de la señora Garrigós de Llorens puso en escena *La de San Quintín* siendo muy elogiados y aplaudidos todos los artistas.

Las Hermanas de la Caridad de las tres residencias en Mahon, celebran mañana en la iglesia de S. José, la fiesta dedicada á la Virgen de la Medalla Mi'agrosa con misa de Comunión á las siete, la Mayor á las nueve y media, y al anochecer terminacion del Triduo.

Por Real decreto de 25 de Octubre último se modificó el Reglamento de la Real orden de Isabel la Católica, en el sentido de que no excederán de 800 las Grandes cruces, y que no se podrá usar ninguna de las cuatro condecoraciones de la Orden, sin haber sacado el título correspondiente.

El «Menorquin» embarcó para Alcudía y Barcelona entre otros efectos 133 bultos maquinaria, 85 fardos tejidos, 51 cajas calzado, 12 de embutidos, 5 paquetes monederos, 150 aves, 1 caballo y 25 cerdos.

La real orden dictada por el ministro de la Gobernacion prohibiendo que se corran toros ensogados y otras bárbaras diversiones por el estilo, que suele haber en los pueblos de la Peninsula, merece el aplauso de todas las personas amantes de la civilizacion.

Ayer, 25 de Noviembre, conmemoró la ciudad de Palma de Mallorca el quinto aniversario de la horrible catástrofe del rebello de San Fernando, cuya explosion tantas víctimas ocasionó entre los habitantes de la capital de Baleares.

Un recuerdo para los mártires del trabajo.

Custodiado por una pareja de la Benemérita, ha llegado hoy de Palma un preso militar que ha ingresado en la Penitenciaría de la Fortaleza de Isabel II para extinguir la condena que le fué impuesta en consejo de guerra.

Con objeto de verificar sueltas de palomas mensajeras á 6 millas antes de llegar á Alcudía, en el correo del jueves, llegó á esta plaza un soldado palomero de la primera Compañía de Zapadores Minadores que presta sus servicios en el palomar militar de Palma, cuyo individuo debido á la hora en que llegó dicho vapor, no pudo de venida efectuarla, lo cual debió realizar en el día de ayer.

También salió ayer de esta plaza, para el mismo objeto, otro individuo del palomar militar establecido en la Fortaleza de Isabel II.

Se ha dispuesto que á los profesores jubilados con arreglo al real decreto de 19 de Octubre último, se les considere en dicha situacion desde la fecha en que se haya publicado en la «Gaceta» su jubilacion.

Ya se han averiguado las siguientes curiosidades del siglo:

Empezará en martes. Su último día será un sábado.

Durante el siglo XX habrá veinticuatro años bisiestos, y dicho espacio de tiempo constará precisamente de treinta y seis mil quinientos veinticinco días, mil doscientos dos meses y cinco mil ciento cuarenta y ocho semanas.

Tres veces el mes de Febrero constará de cinco domingos, ó sea en 1920, en 1948 y en 1986.

En el transcurso de los cien años se producirán aproximadamente mil eclipses, de los cuales 650 serán solares.

Un colega dice que de la Lotería de Navidad se han vendido ya billetes por valor de quince millones de pesetas.

Viva el rumbo.

Se ha publicado una real orden disponiendo que los arquitectos dependientes del ministerio de Instrucción pública perciban los honorarios que se fijen á cada uno, según la importancia de las obras que dirijan.

Habiendo llegado á Palma una Compañía de Ingenieros telegrafistas, en el vapor correo de hoy lo han efectuado á esta ciudad un sargento, un cabo y once individuos de dicho cuerpo pertenecientes al destacamento de aquella plaza.

El dueño del Bazar, D. Francisco Pons Carreras, sito en la calle Nueva, ha obtenido el billete número 28.382 del sorteo de Navidad, que debe celebrarse en Madrid el día 22 de Diciembre próximo, y ofrece participaciones á sus numerosos clientes.

Asimismo, el casino «El Nuevo Centro» ha adquirido el billete n.º 19.097 de la referida lotería, cediendo participaciones de 10 pesetas á los Srs. socios del mismo Centro, hasta el día tres del próximo Diciembre.

También el dueño del café conocido por el «Mahonés» en el vecino pueblo de S. Luis, ofrece participaciones de una peseta á sus constantes favorecedores, en el número 19.099 del expresado sorteo de Navidad.

¿Será verdad tanta ventura?

El microbio superior.—Un ingenioso sabio francés dice que ha resuelto el problema de la salud universal por medio de las inoculaciones.

Según él, en lo sucesivo nadie padecerá enfermedades si al nacer, sus padres le vacunan inoculándole el «microbio superior».

El sabio añade que desde hace años viene cultivando los bacilos de todas las enfermedades en el jardín zoológico bacteriológico de París. Los microbios son cambalescos, y por esta causa los unos se comen á los otros de su especie, hasta que merced á estos banquetes, ha llegado á conseguir el «microbio superior», que contiene en sí mismo los gérmenes esenciales de todos los males conocidos.

Así es que, inoculándose con este microbio, la humanidad quedará libre de las dolencias que la destruyen.

El sabio francés oculta su nombre, sin duda por modestia y afirma que muy pronto todos los bacteriólogos del mundo harán que su método sea cosa común y corriente.

Repetamos la frase: ¿Será verdad?

Todos los enfermos crónicos, cansados de tomar medicinas sin resultado, que deseen saber lo que es el *cinturon eléctrico Calvani*, escriban al Director del Instituto Electro-técnico calle de la Puerta del Angel, n.º 7 Barcelona ó bien en la sucursal de Madrid calle Caballero de Gracia, número 8, y recibirán gratis un folleto que explica las virtudes curativas de tan importante aparato científico.

Telegramas DE El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad

Madrid 24.

La Reina ha firmado hoy los siguientes nombramientos:

El Sr. Hernández para la subsecretaría del ministerio de Hacienda.

El Sr. Hernández Hontoria para la de Gobernacion.

El Sr. Comín para la de la Presidencia.

El Sr. Estrada para la direccion general de Administracion.

Y el Sr. Baamónch pasará de oficial mayor en Gobernacion.

Madrid 24

Telegrafían de Lorenzo Marquez que los boers han puesto cerco á una poblacion ocupada por las fuerzas británicas en la parte Sur del Transvaal.

Parece ser que los boers rifieron

rudos combates contra los ingleses.

Estos últimos han sufrido ochenta bajas.

Madrid 24.

Después de constituidas las secciones, se ha reanudado en el Congreso el debate político que inició esta tarde el Sr. Azcárate.

Ha formulado nuevas preguntas al Gobierno, y pide fuerte castigo para quienes, según la opinion ministerial afirma, promovieron la última algarada carlista.

Dice el Sr. Azcárate que si los bolsistas facilitaron dinero y medios para la intentona, á los bolsistas debía castigar el Gobierno con mano dura.

Levántase el general Azcárraga para defender los actos del Gobierno, y dice que está dispuesto á castigar á todos los que se pruebe tuvieron complicidad en el levantamiento.

Añade el presidente del Consejo que cuando haya noticia oficial del matrimonio de la Princesa de Asturias la comunicará á las Cortes.

Madrid 24.

Habla el general Linares en el Congreso y cree imposible se reproduzcan los pasados sucesos.

Además, deja plenamente justificadas las recompensas que se han otorgado al ejército con motivo de los servicios prestados últimamente.

En la interpelacion, el Sr. Azcárate recoge las contestaciones que le ha dado el presidente del Consejo y las repite todas, pretendiendo establecer que este Gobierno no es continuacion del anterior.

Dice que no se explica la retirada del Sr. Silvela, y ha explanado el hecho de haber sido derrotado el Sr. Dato cuando las secciones votaron la comision que ha de entender en el decreto de suspension de diputaciones y ayuntamientos.

Madrid 24.

París.—Se ha dispensado un grandioso recibimiento á Mr. Krüger, á su llegada á esta capital.

El inmenso gentío que le ovacionaba, ha conseguido romper el cordón de policia establecido junto al hotel Scribe, en el boulevard des Capucines, donde se hospeda el presidente del Transvaal, obligándole á salir al balcon del hotel.

El entusiasmo de la multitud fué entonces delirante.

Aparte estos transportes de alegría del pueblo, el orden ha sido completo.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 26.

Fundado «Menorquin» á las ocho sin novedad.—Ginart.

TEATRO PRINCIPAL

El recuerdo de los estudios de segunda enseñanza que hizo reverdecir en nuestra mente la función de anoche, excitados, siquiera sea al desgaire, para emborronar un par de cuartillas en estilo histórico, sobre el reinado de Isabela más fecundo en hechos, en hombres, y en adquisiciones; del cual sacó punta el literato, pero no poeta, Rodríguez Rubí, para trasladar al escenario teatral, el político y gubernamental de los reyes católicos.

En tres actos divididos en seis cuadros, bajo el título *Isabel la Católica*, reséñanse en verso, algo forzado y limitado, y por consiguiente sin el mérito que sólo justifica la espontaneidad de la idea a la frase; los esfuerzos que hubo de poner en práctica aquella gran reina, para sacar a la nación de su empujamiento, por el estado precario y turbulento en que la habían dejado los despilfarros de algunos monarcas débiles, indolentes y criminales; logrando con su esposo *Fernando*, la conquista de Navarra, la unidad nacional, el trabajo, aumento de la riqueza, y el de las rentas del Estado; gloria de aquellos egregios reyes que llegó a los límites, con su presencia al frente del ejército en las inmediaciones de Granada—aunque en la escena prescinda el autor del consorte—y ante tal actitud y empuje para hacer ondear el estandarte de Castilla en las torres de la Alhambra, se adelanta el pusilánimo rey moro *Boabdil* con las llaves de la plaza, cuyo acto que legitima la conquista y expulsión de la morisma; se contempla en el lienzo de Pradilla que llena uno de los principales salones del *Segundo*; y finalmente inspirada la reina en los actos más nobilísimos que le anteceden, ensañó los dominios de España con el nuevo mundo americano, prestando decidida protección al efecto, al descubridor *Cristóbal Colón*; de cuyas tierras recibió la *Soberana* ricos presentes. En la reproducción de las escenas de grandeza de los últimos años de la decima quinta centuria, por ne de relieve el autor las figuras de los reyes *Isabel*, *Fernando*, del insigne navegante, del *Gran Capitán Gonzalo de Córdoba*; del cardenal *Mendoza*; de *Boabdil*, de la hermana del Comendador *Bobadilla*, además de otros personajes; y no obstante la antigüedad de la obra; su asunto, y quizas extraño para algunos de los interlocutores—por lo poco que se pone en escena—pusieron todos su mérito relativo; y á juzgar por el aplauso que agudizó la representación á los espectadores, resultó aceptable; obteniéndolo nutrido el niño *Gonzalito Lorenz*, en el paje *Pimentel*; el señor *Martí* al final del segundo cuadro; con los honores de la llamada al palco escénico; lo mismo la señora *Garrigós* en el papel de la reina, y finalmente el público de *alturas* que sintió en el alma la epopeya de aquella gloria y emporio de riquezas—no obstante los 408 años transcurridos—llamado á *Colón* para aplaudirlo y glorificarlo; honores que recibió su intérprete el señor *Indurayn*; haciéndonos recordar el entusiasmo un contraste; el triste fin, del gran navegante en una miserable casa de Valladolid, que cita la historia; la apatía de la generación presente, y las corrientes de frialdad y desapego nacional; causa de que aquellas grandezas y conquistas hayan sido arrojadas al fango del arroyo, cuyo vilipendio y

deshonra debiera enrojecer las mejillas de los causantes.

El teatro presentaba buen golpe de vista y animación extraordinaria: plateas, palcos y paraiso llenos y en butacas pocos claros y contados sombreros de señora; pues aunque la estética actual busca aplicaciones caprichosas con este singular utensilio; resulta más elegante una sabeza habilidosamente peinada y hace más lozanas y guapas á las damas.

En tal supuesto y sin transpasar los respetos que siempre guardamos al referido sexo, ocurresenos que no puede haber razón para resistirse por escrupulo á la novedad, que redunde en beneficio de todos los espectadores.

El jueves estreno del drama de *Echeagaray Dos fanatismos*, y el chistoso juguete de *Ricardo Blasco, Ratoncito Perez*.

Pasajeros salidos en la mañana de ayer para Alcadia y Barcelona a bordo del vapor correo «Menorquina».

PARA ALCUDIA

D. Ramon Moisons; Margarita Torres y tres hijos, un Guardia civil, esposa y dos hijos; Ignacio Cortés; José Aguiló, Gabriel Pons; Juan Aguiló; Odon Ardevol; Antonio Mata; dos individuos de tropa; Pedro B. Valls, y Pedro Salord.—Total, 19.

PARA BARCELONA

D. Francisco Costa; Esperanza Morlá; Rafael Barceló; Martin Sier; José Morales; Beni o Villalonga y esposa; Pedro Benvenigut; un individuo de tropa; Magín Francisco Bosch; Jaime Macia; Margarita Villalonga; Mariana Bar, Bernardo Carreras; Rafael Cesa; Smeraldo Mendez y señora; Jaime Gamila, y Antonio Gomila.—Total, 19

Pasajeros llegados esta mañana de Palma en el vapor correo «Ciudad de Menorca»:

D. Pedro Amadi; 17 individuos de tropa; Francisco Hezates; dos Guardias civiles; Bartolomé Pujol; un Sr. Oficial; Francisco Menéndez; Pablo Torres; André Ginestrá; Teresa Mascoró; Lorenzo Vallsper; Juan Castell; Enrique Lazo; Manuel Navarro; Guillermo Sáiz; Juan Amadi; y Poicio V. Palliter.—Total, 34

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Los Desposorios de Nuestra Señora y S. Amador obispo.

Santo de mañana.—Stos. Facundo y Primitivo mártires y Valeriano obispo.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Nra. Sra. de las Gracias en la Concepcion.

Cotizacion oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Madrid 24 -4 t. 4 por ciento interior. 70'25. Idem Exterior. 77'00. Idem Amortizable. 00'00. Carpeta provisional amort. 89'75. Billetes Hip. Cuba, 86. 84'10. Idem Id. del 90. 70'10. Acciones Banco España. 508'00. Comp. Arrend. Tabacos. 387'75. Aduanas. 00'00. Filipinas. 00'00. Berlín. 000'00. París á la vista. 32'85 á 33'00. Londres á la vista. 33'35 á 00'00. Idem á 80 dias vista. 00'00 á 00'00. Idem á 90 id id. 00'00 á 00'00.

Movimiento del Puerto

Entrados el 26 De Palma, vapor correo «Ciudad de Mahon». Despachados el 26 Para Barcelona, pailebot «S. Rafael», patron Pedro Bel'o, con 5 tripulantes, trigo y otros efectos.

ANTÍDOTO SOBERANO DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS

ES EL DE ANDRÉS Y FABIA FARMACÉUTICO PREMIADO DE VALENCIA

Corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del múnstruo, Vahidos, Vómitos, Estreñimiento, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.

Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos. Se vende en la Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6, y principales farmacias y droguerías.

ELIXIR DENTÍFRICO, ANTISÉPTICO ANGLADA

Cura la cáries (podridura) desinfecta la boca y tonifica las encías. Es el mejor de todos los conocidos. Unas cuantas gotas en un vaso de agua hervida para buches y enjuagues después de la comida. En tiempo de epidemias se aumentará el número de enjuagues. Depósito y farmacia del Sr. Fuxá calle de Gerona 124, chaffan á la de Aragon Barcelona.—Y en Mahon en la Drogueria del Sr. Valls y Pons calle Nueva. 4-15

EMULSION FORCADA. Laureada con el Primer y único Premio concedido en el Concurso de Emulsiones de Aceite de hígado de bacalao convocado por el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Recomendada con encomio por la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas de Cataluña. Es mucho más agradable, más nutritiva y más rica en cantidad de aceite que la Emulsion Scott. Es de sabor tan agradable que los niños la toman con delicia. En más rápida en sus efectos nutritivos, y extraordinariamente más reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao. Es de admirable y especial eficacia para dar fuerzas y robusto desarrollo á los niños débiles y enfermizos ó que no crecen bastante fuertes, á los anémicos y demacrados, á los linfáticos y predispuestos al escrofulismo, y á los que por poca nutrición de los huesos presentan síntomas de raquitismo ó son muy tardíos en andar. SE VENDE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Noviembre 1900 LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires los magníficos y rápidos vapores franceses: el día 11 de Noviembre el vapor AQUITAINE el día 21 de Noviembre el vapor ITALIE

LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA Saldrá de Barcelona el día 27 de Noviembre el grandioso y acreditado vapor francés

ALSACE

Consiguatarios en Barcelona, Ripoll y Comp., Plaza de Palacio—Barcelona.

TOS: CATARRROS BRONQUITIS: TISIS PERLAS ANTISEPTICAS SOL. CREOSOTAL TERPINOL CUASINA

Este producto supera en virtudes medicas á todos los compuestos conocidos á base de creosota y Guayacol. Precio 3'25 pesetas frasco. Depósito: Farmacia Sol, Cortes, 126 (frente á la Universidad) Barcelona.—Mahon: Farmacia Sintas y principales.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.

HERNIADOS (QUEBRADOS) LEED

La CASA VIDAL de Barcelona, domiciliada en la Plaza del Angel números 4 y 5 piso 1.º, dedicada hace veinte años á la curacion de las hernias, y que cada dia son en mayor número las sorprendentes curaciones que obtiene con su acreditado Parche anti-herniario y su braguero inflexible con regulador, maravilla del arte ortopédico, la CASA VIDAL, repetimos, os garantiza, en pocos meses, la curacion radical de vuestras hernias en todas las edades y en ambos sexos.

El Parche anti-herniario Vidal tonifica y reconstituye la porcion de tejido relajado que constituye la hernia, produce una accion bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga y quita el dolor debido á los cambios admo-féricos. La CASA VIDAL garantiza la buena construccion de sus bragueros, los que, construidos exprofeso bajo la direccion facultativa son los que mejor contienen la hernia, por voluminosa que sea, y no molestan para nada al herniado. Siendo muchisimas las Señoras que por pudor, ó sea por el temor de ser reconocidas dejan pasar su vida sufriendo, algunas de ellas, horriblemente de sus hernias, cuando tan fácil les sería el librarse de dichos sufrimientos y aun mejor de poder curarse de tan molesta enfermedad, les advertimos que no creemos absolutamente necesario su reconocimiento en la mayoría de casos, ya que casi siempre nos bastan las explicaciones que nos den de su hernia las que juntamente con nuestras instrucciones, y á beneficio de nuestro tratamiento basta para que puedan alcanzar en poco tiempo su total curacion

Así pues, los quebrados que quieran curarse de tan molesta enfermedad pueden consultar con el Sr. Vidal, en el Hotel Bustamante y recibirá los dias 29, y 30 de Noviembre y 1.º 2 y 3 de Diciembre.